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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели, в начале этого года мы сообщали вам, что журнал «Эко-
номическая социология» включён в базу данных лучших научных журналов 
России — Russian Science Citation Index (RSCI) на платформе Web of Science. 
Теперь у нас новое достижение: «Экономическая социология» вошла в ре-
сурс, недавно созданный Thomson Reuters на платформе Web of Science. Речь 
идёт об индексе цитирования появляющихся источников — Emerging Sources 
Citation Index (ESCI), который был обнародован в конце 2015 г. Этот индекс 
входит в состав Core Collection — основного пакета баз на платформе WoS. 
Ссылки на публикации изданий, входящих в ESCI, учитываются при расчёте 
цитируемости, индексов Хирша по Core Collection. Статьи, опубликованные 
в «Экономической социологии», индексируются с 2015 г.

После этого приятного сообщения разрешите представить новый номер жур-
нала.

В рубрике «Новые тексты» мы публикуем статью Я. М. Рощиной (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) «Стиль жизни 
в отношении здоровья: имеет ли значение социальное неравенство?». В исследовании рассматривают-
ся основные составляющие здорового образа жизни: занятия спортом, регулярность питания, отсут-
ствие вредных привычек (таких, как курение и злоупотребление алкоголем и др.). На основе данных 
«Российского мониторинга экономического положения и здоровья населения НИУ ВШЭ» (The Russia 
Longitudinal Monitoring Survey — Higher School of Economics, RLMS-HSE) анализируется динамика 
приверженности населения России этим практикам на протяжении 2000–2014 гг., а также зависимость 
склонности к здоровому образу жизни от различных социально-экономических факторов. Удалось вы-
явить восемь групп, различающихся индексом риска и преобладающим негативным фактором воздей-
ствия на здоровье. Показано значимое влияние социального класса на выбор стиля жизни в отношении 
здоровья. 

В рубрике «Новые переводы» представлен перевод статьи профессора Фрэнка Доббина (факультет 
социологии Гарвардского университета) «Сравнительный и исторический подходы в экономической 
социологии». В данной статье представлен обзор исторических и сравнительных исследований в 
экономической социологии, призванных объяснить многообразие форм хозяйственного поведения в 
разных странах и в разные времена. Автор подвергает сомнению представление об универсальной и 
внеисторичной экономической системе и показывает, что для большинства социологов характер эко-
номического поведения зависит от структурных, политических и культурных особенностей общества. 
Тем не менее в экономической социологии нет доминирующего объяснения: одни исследователи дела-
ют ставку на роль социальных сетей, другие — на характер властных отношений, а третьи анализиру-
ют институты. Причём эти три подхода всё чаще выступают как взаимодополняющие. Перевод с англ. 
Е. Б. Головляницыной. Публикуется с разрешения издательства Princeton University Press.

В рубрике «Дебюты» публикуется статья Е. О. Цыплаковой (магистр социологии НИУ ВШЭ, ведущий 
аналитик компании «Фабрика Лояльности») «Геймификация — мотивационная практика или меха-
низм тотального контроля над трудовым процессом?». Исследование выполнено методом кейс-стади; 
источником информации стали интервью с менеджерами и работниками российской компании, произ-
водящей алкогольные напитки. Выявлено, что геймификация позиционируется как способ мотивации 
персонала, но в действительности является в первую очередь способом тотального контроля над трудо-
вым процессом, организованного через автоматизацию труда работников и электронный мониторинг. 
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В рубрике «Профессиональные обзоры» размещена работа М. М. Сакаевой (заместитель директора 
экспертно-аналитического центра Ухтинского государственного технического университета) «Права 
собственности в фокусе социологических теорий: через размывание границ к междисциплинарности». 
В обзоре представлены основные теоретические подходы к анализу прав собственности, разработан-
ные в социальных науках. Условия появления и развития этого института рассматриваются с эконо-
мических, социологических и междисциплинарных позиций. Особое внимание уделяется неоинститу-
ционалистам во главе с Д. Нортом. 

В рубрике «Новые книги» Е. А. Мельникова (аспирант Института образования НИУ ВШЭ) предлагает 
рецензию на монографию Габриэля Россмана «Поднимаясь в чартах: что радиовещание может расска-
зать нам о диффузии инноваций» (Climbing the Charts: What Radio Airplay Tells Us about the Diffusion 
of Innovation. Princeton, NJ: Princeton University Press, 2012). Автор книги пытается ответить на вопрос 
о том, как песни становятся хитами, какие обстоятельства определяют тот или иной механизм распро-
странения песен. Используя данные о проигрывании в радиоэфире более тысячи случайным образом 
отобранных синглов, Россман создаёт сложную, изобилующую деталями картину американской му-
зыкальной радиоиндустрии. 

В рубрике «Конференции» Тамара Кусимова (НИУ ВШЭ) рассказывает о симпозиуме «Образование 
и социальная дифференциация», организованном в Высшей школе экономики 19–22 апреля 2016 г., в 
рамках работы XVII Апрельской международной научной конференции по проблемам развития эко-
номики и общества. В симпозиуме приняли участие учёные из России, стран СНГ, Китая, США, Ве-
ликобритании, из других стран Европы. Трёхдневное обсуждение концентрировалось на нескольких 
магистральных темах: сравнительные социальные исследования эффектов от образования; вопросы 
адресной социальной политики по снижению неравенства; исследования неформального образования 
и направления для дальнейших исследований.

Разговор о XVII Апрельской международной научной конференции НИУ ВШЭ продолжает Татьяна 
Ларкина (стажёр-исследователь ЛЭСИ НИУ ВШЭ), рассказывающая о работе секции «Методология 
экономической науки» под руководством профессора НИУ ВШЭ Владимира Автономова. Предметом 
внимания докладчиков были вопросы теоретико-методологического характера, истории экономиче-
ской науки, а также практического применения теоретического знания.

В разделе на английском языке в рубрике «Интервью» профессор факультета социологии Католи-
ческого университета Святого Сердца (Università Cattolica del Sacro Cuore, UCSC) (Милан, Италия) 
Ивана Паис (Ivana Pais) рассказывает о своей карьере экономсоциолога, о более ранних и нынешних 
исследовательских проектах. Она также объясняет специфику развития экономической социологии в 
Италии. Ивана делится взглядами об особой важности цифровой экономики для более полного пони-
мания рыночных процессов и говорит о своём текущем исследовании экономики совместного пользо-
вания (sharing economy). Наконец, она анонсирует будущую конференцию в Бёркли. Интервью записа-
но И. В. Павлюткиным (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

*     *     *

Первый онлайн-курс «Экономическая социология» (лектор — В. Радаев) на Национальной платформе 
открытого образования (НПОО) подошёл к своему концу. Завершается итоговое тестирование слуша-
телей. Повторение курса состоится, видимо, уже в следующем году. А вот на глобальной платформе 
Coursera этот курс продолжается. Здесь применяется когортный подход — на смену одной когорте 
слушателей приходит другая. 

Запись на Coursera: https://www.coursera.org/learn/econom-sociology 

http://www.ecsoc.hse.ru
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Dear colleagues, 

We have already informed you that Journal of Economic Sociology was accepted to the Russian Science Cita-
tion Index of the Web of Science. Now we have one more achievement to share with you. Thomson Reuters 
has launched the Emerging Sources Citation Index (ESCI), which will include high-quality, peer-reviewed 
publications of regional importance and in emerging scientific fields. ESCI will also make content visible in 
the Web of Science Core Collection even if it has not yet demonstrated citation impact on an international 
audience. The Journal of Economic Sociology has been included in this important Index.

After this good news, let us introduce the new issue of the journal.

Yana Roshchina’s (NRU HSE) paper “Health-Related Lifestyle: Does Social Inequality Matter?” investigates 
important practices associated with a healthy lifestyle (e.g., playing sports, eating nutritious foods regularly, 
avoiding smoking, and not abusing alcohol). RLMS-HSE data were used to analyze how the percentage of 
Russians using these practices changed from 2000 to 2014, and how the adherence to a healthy lifestyle de-
pended on different socio-economic factors. Eight groups leading divergent health-related lifestyles are clus-
tered. It is demonstrated that social class significantly influences the choice of health-related lifestyle.

In the section “New Translations,” Professor Frank Dobbin’s (Department of Sociology, Harvard University) 
paper “Comparative and Historical Perspectives in Economic Sociology” reviews historical and comparative 
theories in economic sociology that seek to explain the substantial differences in economic behavior across 
time and space. The author challenges the idea of a universal economic system and shows that for most so-
ciologists, structural, political, and cultural features shape economic behavior. However, scholars have not 
reached a consensus on a predominant explanation: some researchers focus on the role of social networks, 
others on power relations, and still others on social institutions-conventions. Remarkably, recent studies in-
creasingly refer to them as complementary. The paper is translated into Russian by Ekaterina Golovlyanitsyna. 
It is published with the permission of Princeton University Press.

Elena Tсyplakova’s (MA in Sociology, Higher School of Economics; Senior Product Analyst, LoyaltyPlant 
Russia) study “Gamification — the Way of Motivation or Way of Control over the Labor Process?” analyzes 
gamification as a new way of controlling the labor process. Data were collected from 16 semi-structured in-
terviews with the managers and employees of a Russian company that produces alcoholic beverages. It was 
revealed that although gamification is positioned as a motivator, it is used primarily to impose tighter control 
over the labor process and is arranged by automatic operations and electronic monitoring. 

Maria Sakaeva’s (Deputy Director, Centre of Expertise and Analytics, Ukhta State Technical University) 
paper “Property Rights in the Focus of Social Theories: Through Breaking Boundaries towards Interdisciplin-
ary” reviews the main theories of property rights developed by the social sciences. Economic, sociological, 
and interdisciplinary approaches to character and the evolution of property right institutions are discussed with 
a special reference to the new institutional economics and Douglass North in particular. 

Elena Melnikova (Institute of Education, NRU HSE) reviews Gabriel Rossman’s book Climbing the Charts: 
What Radio Airplay Tells Us about the Diffusion of Innovation. The author tries to figure out how songs get 
on the radio. Drawing upon the “gatekeeping model” of Paul Hirsch, Rossman analyzes the channel from 
distributors (record labels) to surrogate consumers (radio stations). Using data collected from the cumulative 
airplay of more than a thousand randomly selected singles, the author presents a detailed picture of the US 
radio industry  

VR INTRODUCTORY REMARKS
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Tamara Kusimova reviews the Symposium on the Role of Education in the Reproduction and Reduction of 
Social Inequalities arranged in April 2016 at the National Research University Higher School of Economics 
in Moscow during the XVII April International Academic Conference on Economic and Social Development. 
Several main aspects were highlighted during the three-day discussion, including comparative cross-national 
research on effects of educational opportunities, implications for social policy, studies of informal education, 
and prospects for further research.

Tatyana Larkina continues the discussion of the outcomes of the XVII April International Academic Confer-
ence on Economic and Social Development. She reviews the Section “Economic Methodology” moderated by 
HSE professor Vladimir Avtonomov. The theoretical and methodological nature of economics and the history 
of economic thought and practical applications of theoretical knowledge were in the spotlight. 

Texts in English 

Professor Ivana Pais (Department of Sociology of the Catholic University of the Sacred Heart in Milan) was 
interviewed to discuss her career path as an economic sociologist and some of her previous and current re-
search projects. She also explains the specific features of economic sociology in Italy. In this interview, Pais 
shares her insights regarding the significance of the digital economy for a better understanding of market de-
velopment and speaks about her current research on the sharing economy. Finally, Pais shares her participation 
in a conference arranged by the European Commission and announced a future mini-conference in Berkeley. 
Interview was recorded by Ivan Pavlyutkin (NRU HSE). 

*     *     *

The first Massive Open Online Course “Economic Sociology” is coming to an end on the Russian National 
Platform of Open Education with Vadim Radaev as Lecturer. The students are taking their final tests. The 
course will start anew by the next year on this platform.

As for the global platform Coursera, this lecture course is available online. A cohort approach is being used 
where one cohort of students replaces the previous one. 

You can enroll for this course at Coursera: https://www.coursera.org/learn/econom-sociology

https://www.coursera.org/learn/econom-sociology

